

Revista

2

Evidencias

PUBLICADA POR LA UNIDAD DE COMUNICACIÓN E IMAGEN DE **FONCODES**

AÑO 2 / SETIEMBRE 2023



32 Años
1991 - 2023
Foncodes

Escribiendo la historia de cambio en el mundo rural



PERÚ

Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social



BICENTENARIO DEL PERÚ
2021 - 2024



Julio Demartini Montes, ministro del Midis, con productores de frutas y miel de abeja del distrito de Luricocha, provincia de Huanta, Ayacucho, en la Expoferia Nacional de Emprendimientos Rurales Inclusivos 2023, organizado por Foncodes a través del proyecto Haku Wiñay/Noa Jayatai, en Miraflores, Lima.

Julio Manuel Velezmoro Pinto
Director Ejecutivo de Foncodes

EQUIPO DE EDICIÓN:

Andiolo Zevallos Ñivin
Jefe de la Unidad de Comunicación
e Imagen

Redacción y edición:
Miguel Angel Moscoso Moscoso
René Abraham Sugimoto Oliden

Diagramación y diseño:
Marco Antonio Ochoa Rúa

Fotografía y video:
Víctor Gustavo Urquiza Vilca
Joseph Hans Romero Zavala
Mario Veneros Muñoz

Redes sociales:
Nancy Idrogo Vásquez

Equipo técnico administrativo:
Bertha Arroyo Conde
Carmen Del Rosario Torres Pacahuala

FONCODES

El Fondo de Cooperación para el Desarrollo Social (FONCODES) es un programa nacional del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social (MIDIS) que gestiona programas y proyectos de desarrollo productivo e infraestructura económica y social, orientados hacia la población en situación de pobreza y pobreza extrema, vulnerabilidad o exclusión, en el ámbito rural y urbano, articulados territorialmente en alianza con los actores comprometidos con el desarrollo local

FONCODES gestiona los proyectos Haku Wiñay/ Noa Jayatai, Residencias Estudiantiles, Compras a MYPéru y Mi Emprendimiento Mujer.

Contenido

4 Foncodes: 32 años impulsando la economía de los más pobres

6 Obras que perduran en el tiempo

8 Haku Wiñay, logros e impactos

10 Yachachiq transmiten conocimientos y experiencias

11 Núcleo Ejecutor, modelo de gestión transparente de los fondos públicos

12 Mi emprendimiento mujer

13 Albergues estudiantiles

14 Compras a MYPéru

Presentación

El trigésimo segundo aniversario de la creación de Foncodes, es un acontecimiento relevante en el contexto de las intervenciones de las política sociales del Estado peruano, porque reafirma el camino del financiamiento, ejecución y desarrollo de proyectos orientados a la generación de oportunidades económicas, y la expansión simultánea de una plataforma de servicios de capacitación y asistencia técnica al servicio de los ciudadanos, que sin duda le da sostenibilidad a las iniciativas económicas productivas de las familias rurales.

También es importante porque Foncodes, como programa nacional del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, implementa sus proyectos mediante la modalidad de Núcleos Ejecutores, es decir, bajo un enfoque de gestión participativa con el rol protagónico de los hogares usuarios que manejan los fondos públicos y rinden cuentas a la ciudadanía; y de los gobiernos locales, que también contribuyen al logro de los objetivos.

La estrategia de intervención comprende además los enfoques de desarrollo territorial, que reconoce, e incorpora a los actores locales en la construcción del progreso y bienestar de las personas, reconociendo su diversidad y prácticas culturales desde un enfoque intercultural.

Estas estrategias transversales se muestran en las noticias, informes y reportes que presentamos en esta nueva edición de la revista "Evidencias".



Cambiando la vida de las familias rurales

Foncodes: 32 años impulsando la economía de los más pobres

Desde el 15 de agosto de 1991, Foncodes ha ejecutado 59,933 obras de infraestructura social, económica y productiva



Violeta Zavaleta Valdiviezo, líderesa del emprendimiento "Asociación de Productores de Hortalizas Alfa y Omega de la comunidad San Francisco del Suro, distrito y provincia de Otuzco, La Libertad."

E INTERES:
"ESPERANZA"
N FRANCISCO DE T



Los emprendimientos están generando un real cambio en la vida de las familias del campo. Hay mucho optimismo y ganas de salir adelante.

Si hay una institución que ha calado en la memoria colectiva del poblador rural de la sierra y la selva, ese es el Fondo de Cooperación para el Desarrollo Social, Foncodes, que hace 32 años lleva la presencia del Estado a las zonas más alejadas del Perú, con proyectos de infraestructura social, económica y desarrollo productivo con un enfoque inclusivo e intercultural.

En este tiempo, Foncodes ha contribuido en la lucha contra la pobreza ejecutando 59 987 obras de saneamiento, sistemas de riego, infraestructura educativa, infraestructura de salud, electrificación rural, puentes, caminos, veredas y, en los últimos años, Haku Wiñay/Noa Jayatai, Mi Abrigo, Agua Más, Compras a MYP Perú, Mi Emprendimien-

"En más de tres décadas, Foncodes, ha escrito la historia del cambio en el mundo rural. Pocas instituciones del Estado han llegado a los lugares más recónditos del país. En la comunidad más pequeña y alejada en la sierra y en la selva hay una obra financiada por nosotros, por eso está en la mente de la gente".

to Mujer y otros. Todo ello con una inversión acumulada de S/ 8 268.8 millones.

Desde el año 2012, Foncodes como uno de los siete programas sociales del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social - Midis, ha reorientado su accionar hacia los proyectos productivos y sociales.

Obras que perduran en el tiempo

Puentes, caminos de herradura, trochas carrozables, colegios, postas médicas, canales de riego, reservorios y otras



Foncodes, surgió en la década del noventa para aplacar las drásticas reformas económicas iniciadas en el Perú. En este tiempo ha sabido sortear situaciones difíciles, gracias al compromiso, la experiencia y responsabilidad social de sus técnicos y profesionales.

Han pasado los años, pero los puentes, los caminos de herradura, trochas carrozables, los colegios, las postas médicas, los canales de riego, los reservorios y otras obras construidas bajo la gestión de Foncodes siguen en pie y al servicio del poblador rural. Una señal que los fondos públicos han sido bien invertidos.

La comunidad rural ubicada en la zona más recóndita del país tiene una obra construida y financiada por Foncodes. Por eso, nuestra institución ha quedado en la memoria colectiva de la gente, como una institución confiable que sabe hacer las cosas.

Foncodes estuvo adscrito a la Presidencia del Consejo de Ministros, al Ministerio de la Presidencia, al Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social (Mimdes, luego Mimp) y, hoy, forma parte del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social (Midis).

DATOS HISTÓRICOS (1991-2023)

59,987 proyectos de saneamiento, vial, sistemas de riego, infraestructura educativa y de salud, electrificación, albergues, puentes, caminos, veredas y desarrollo productivo y social que contribuyeron a mejorar la vida de miles de peruanos de las zonas rurales del país.

8 268.8 millones de soles de inversión



Haku Wiñay Noa Jayatai

Vamos a crecer



Emprendimientos promovidos por el proyecto Haku Wiñay como la crianza de cuy en el caserío San Isidro, distrito y provincia de Otuzco; café orgánico de Orgón, Pataz, La Libertad; y quesos mejorados de Pucará, Puno.

Haku Wiñay: logros e impactos

En la vida de 392,443 hogares usuarios de 2,521 centros poblados intervenidos, 716 distritos, 154 provincias, 23 departamentos

Haku Wiñay/Noa Jayatai (vamos a crecer) es un proyecto emblemático de Foncodes. Como resultado de su intervención en las comunidades de la sierra y de la selva, está consiguiendo impactos muy importantes, que están generando cambios en la calidad de vida de miles de hogares peruanos con escasos recursos económicos.

En el periodo del año 2012 a la fecha, este proyecto productivo, con 1,828.6 millones de soles de inversión, ha ejecutado 2,628 proyectos productivos para 392,443 hogares usuarios de 2,521 centros poblados intervenidos, 716 distritos, 154 provincias, 23 departamentos.



Dentro de los logros e impactos podemos mencionar la instalación de 190,657 sistemas de riego tecnificado para irrigar 106,768 hectáreas de tierra para la agricultura familiar; 393,117 huertos a campo abierto y en fitotoldos que permiten la producción y el consumo de hortalizas; 217,541 módulos de crianza de gallinas que producen 9,789 toneladas de huevos al año, destinados a mejorar la dieta alimentaria de los usuarios y la venta en los mercados locales y regionales.

Asimismo, se han producido 5,636 TM/año de carne de cuy en los 214,702 módulos de crianza familiar; 584,902 módulos de abonos orgánicos para mejorar la agricultura familiar; 329,897 hogares tienen instaladas cocinas mejoradas a leña, que permiten disminuir el riesgo de contraer enfermedades de infección respiratorias agu-

das (IRAS) por inhalación de humo; y 342,422 familias tienen acceso al consumo de agua segura (agua hervida) contribuyendo a la mejora de su calidad de vida y salud.

Del mismo modo, 17,452 negocios rurales de los rubros agropecuario, agroindustria, artesanal, piscicultura y de servicios, se han fortalecido con asistencia técnica productiva y comercial, generan ingresos económicos para 62,917 familias rurales.

Haku Wiñay (en la sierra) y Noa Jayatai (en la selva) trabajan en el fortalecimiento de los sistemas de producción familiar rural, mejora de la vivienda saludable, promoción de emprendimientos rurales inclusivos, y fomento de capacidades financieras.

Yachachiq: transmiten conocimientos y experiencias



El yachachiq (vocablo quechua hace referencia al ‘sabio’ o ‘maestro campesino’ que sabe y enseña lo que sabe), llamado también ‘talento rural’ o ‘líder tecnológico’, es un personaje clave para el éxito del proyecto productivo Haku Wiñay/Noa Jayatai (vamos a crecer) de Foncodes.

Utilizando la metodología de trabajo “de campesino a campesino”, en un periodo de tres años que dura la intervención del proyecto Haku Wiñay/Noa Jayatai, en cada comunidad, los yachachiq ayudan a las familias del campo brindándoles capacitación y asistencia técnica en el cultivo de hortalizas (en fitotoldo y a campo abierto), cultivo de tubérculos y cereales, crianza de animales menores (cuyes, gallinas, cerdos), riego tecnificado (por aspersión, microaspersión y goteo), producción de abonos orgánicos (compost, biol y bocashi), mejora de la vivienda saludable (uso de cocinas mejoradas, consumo de agua segura, reciclaje de desechos), fortaleciendo y ampliando sus capacidades productivas.

El yachachiq o la yachachiq, son seleccionados en base a su formación técnica o profesional en agropecuaria,

puesto que tiene como tarea principal enseñar o transmitir conocimientos y saberes sobre el uso de tecnologías productivas básicas de Haku Wiñay.

La transmisión de conocimientos lo realiza el yachachiq, con la ventaja de conocer la realidad del campo y habla el idioma quechua u otros idiomas o dialectos de la comunidad donde interviene, en la sierra o en la selva.

Actualmente, 3 mil 147 yachachiq, hombres y mujeres del campo, brindan capacitación y asistencia técnica, en forma permanente, a las familias usuarias del proyecto Haku Wiñay (en la sierra) y Noa Hayatai (en la selva) en el desarrollo de la capacidades productivas y emprendimientos rurales en 23 regiones del país. Ellos están en Apurímac (255), en Arequipa (24), Ayacucho (322), Cajamarca (296), Pasco (58), Amazonas (106), Lambayeque (152), Áncash (132), Cusco (166), Huancavelica (247), Junín (144), Huánuco (219), Loreto (202), Lima Provincias (53), Moquegua (27), Piura (99), Ucayali (77), Madre de Dios (13), Puno (272), Tacna (14), San Martín (112), y La Libertad (157).

Núcleo Ejecutor: gestión y uso transparente de los fondos públicos

Todos los proyectos de Foncodes son gestionados mediante este modelo de gestión participativa

El núcleo ejecutor (NE) es un modelo de gestión participativa y transparente, creado a inicios de la década de los noventa por Foncodes, para ejecutar proyectos de infraestructura social y productiva para los ciudadanos y familias en situación de pobreza y pobreza extrema de las comunidades rurales del país.

Hoy, todos los proyectos y programas de Foncodes como Haku Wiñay/Noa Jayatai, Residencias Estudiantiles, Compras a MYPÉrú, Mi Emprendimiento Mujer y otros son ejecutados con éxito utilizando el modelo núcleo ejecutor.

El modelo núcleo ejecutor revaloriza y se sustenta en la cultura andina y sus prácticas ancestrales como el ayni (la ayuda mutua entre familiares) y la minka (el trabajo comunitario con objetivos sociales).

El dinero del Estado es transferido a los núcleos ejecutores, bajo la modalidad de "donación con cargo", y al término de la gestión del proyecto, rinden cuentas en forma transparente de los recursos públicos.

El núcleo ejecutor tiene personería jurídica, es creado en forma transitoria para el tiempo que dure el proyecto y elige a sus representantes de forma democrática y concertada. Otorga a la población usuaria la responsabilidad de gestionar la administración de recursos y la toma de decisiones como adquirir materiales y contratar servicios de profesionales y técnicos para la implementación de los proyectos.

El Órgano Representativo del Núcleo Ejecutor (ORNE) está conformado por cuatro integrantes: presidente, secretario y tesorero, elegidos en forma participativa y democrática en asamblea general; y el fiscal es designado por la municipalidad distrital mediante Resolución.



El modelo de gestión núcleo ejecutor, creado por Foncodes, permite el uso transparente de los recursos del Estado.



Con el proyecto Mi Emprendimiento Mujer se implementará o potenciará pequeños negocios como talleres de confecciones, artesanías, restaurantes, cosmetología, bodegas de comestibles y otros para que contribuirá a mejorar la economía familiar.

El emprendimiento tiene rostro de mujer

Promueve oportunidades para mujeres de Comas, San Juan de Miraflores, Villa María del Triunfo y San Juan de Lurigancho

El proyecto Mi Emprendimiento Mujer, es otra iniciativa de Foncodes que busca promover la inclusión económica ampliando oportunidades para 800 integrantes de ollas comunes y comedores populares de los distritos limeños de Comas, San Juan de Miraflores, Villa María del Triunfo y San Juan de Lurigancho.

Comprende una variedad de negocios como restaurantes, bodegas, confecciones y textiles, cosmetología, panadería y pastelería, artesanía, frutería, servicios de estampado de polos, carpintería, orfebrería y otros.

Mi Emprendimiento Mujer trabaja en desarrollo de capacidades; organización y operación del emprendimiento; y articulación al mercado. El proyecto cuenta con un presupuesto de 4.2 millones de soles provenientes del Programa de Apoyo Crediticio a la Pequeña y Microempresa (PAME), fondos que son parte del fideicomiso con el Banco de la Nación.

El proyecto fue lanzado en Comas y Villa María del Triunfo, y comprende tres fases: diseño, implementación y

consolidación, además del seguimiento, evaluación y sistematización. En su primera etapa, llamada "fase de diseño", identificó en el ámbito de intervención a 800 integrantes de ollas comunes y comedores populares de cuatro distritos limeños; luego se conformaron los núcleos ejecutores, modelo de gestión participativa, cuya supervisión es realizada por Foncodes través de la Unidad Territorial Lima.

Dentro del desarrollo de capacidades, se realizó el Foro "El Emprendimiento tiene rostro de mujer" en el Centro de Convenciones de Lima, para fortalecer las capacidades de las mujeres de las Organizaciones Sociales de Base. Y en la "Fase de implementación", se realiza la entrega de activos como cocinas semiindustriales, muebles para peluquería, planchas, secadoras, fotocopiadoras, kits de manicure, andamios, balanzas, batidoras, hornos, licuadora, refrigeradora, carritos sangucheros, mesas, sillas, utensilios, máquinas de coser y otros bienes destinados a la implementación y desarrollo de emprendimientos.



Avanzan a buen ritmo los trabajos de la construcción de las residencias estudiantiles en Cusco, Ayacucho, Arequipa y Piura.



Albergues estudiantiles en Cusco, Arequipa, Ayacucho y Piura

Para garantizar la continuidad de la asistencia y culminación de los estudios secundarios en comunidades rurales

Foncodes construye albergues estudiantiles (dormitorios, cocinas, comedores, servicios higiénicos) en instituciones educativas de comunidades rurales de Ayacucho, Cusco, Arequipa y Piura para mejorar las condiciones de estudio y aprendizaje de 672 estudiantes y profesores de educación secundaria, a un costo de más de 20 millones.

Las residencias estudiantiles están ubicadas dentro de los Centros Rurales de Formación en Alternancia (CRFA), donde grupos de alumnos alternan cada quince días, asistiendo a clases. Su implementación permitirá que los escolares, hombres y mujeres, provenientes de comunidades muy alejadas, cuenten con un espacio digno para alojarse durante los días que reciban clases en ambientes adecuados para los estudios y aprendizajes.

Estos alojamientos comprenden dormitorios, servicios higiénicos, cocinas, almacenes y comedores, así como la adquisición de equipo y mobiliario y otros activos complementarios que garanticen calidad educativa.

Cabe recordar que, mediante Decreto de Urgencia, se autorizó a Foncodes -programa nacional del Midis- su intervención y la elaboración de expedientes técnicos; asimismo mediante Ley 31728 se aprobó la transferencia de recursos al Midis para completar el financiamiento de Inversiones de Optimización, Ampliación Marginal, Rehabilitación y Reposición (IOARR) en Arequipa, Ayacucho, Cusco y Piura.

Entre el año 2011 al 2023, en intervención articulada con Produce, Foncodes a través de Compras a MYPERú adquirió a las MYPE más de 18 millones de prendas para entidades públicas.



Compras a MYPERú: impulsa el desarrollo productivo de las micro y pequeñas empresas

Mediante compras de bienes a las MYPE para entidades públicas

En intervención articulada con el Ministerio de la Producción, entre 2011-2023, Foncodes a través de Compras a MYPERú adquirió a las mypes más de 18 millones de bienes como carpetas, calzado, chompas, buzos y uniformes escolares para el Ministerio de Educación; ropa hospitalaria para el Ministerio de Salud, así como prendas diversas, calzado y uniformes para las Fuerzas Armadas y Policía Nacional del Perú, por un valor de más de 1,000 millones de soles. Esta línea de trabajo promueve la formalización de las micro y pequeñas empresas, fomenta el empleo temporal y dinamiza la economía.

En el año 2023, una de las entregas de las prendas se realizó en la Unidad de Caballería de la PNP El Potao, en el distrito limeño del Rímac.

Los bienes fueron producidos por 1,429 micro y pequeñas empresas de la región Lima en pequeños talleres, donde se han dado empleo principalmente a jóvenes, hombres y mujeres.

Compras a MYPERú es una estrategia de intervención articulada del Estado para promover el desarrollo productivo de las MYPE como proveedores de bienes para entidades públicas, promoviendo oportunidades de empleo

El modelo de gestión Núcleo Ejecutor facilita los procesos de producción, adquisición y distribución de bienes para fortalecer el desempeño de las instituciones públicas como la Policía Nacional del Perú.

Emprendimiento de Haku Wiñay de Ollantaytambo extraen, procesan y comercializan sal

*Poblado de Cachi Baja, distrito Huando,
región Huancavelica*





Foncodes a través del proyecto Haku Wiñay/Noa Jayatai, desarrolla capacidades productivas y emprendimientos para mejorar las condiciones de vida de las familias de las zonas rurales de la sierra y la selva.



www.foncodes.gob.pe

Av. Paseo de la República 3101, San Isidro, Lima - Perú
Central Telefónica: (01) 311 89 00
UNIDAD DE COMUNICACIÓN E IMAGEN